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亲爱的悦悦：
下午好！
此时已经是深夜 （北京时间 24：00 了）。你在大洋

彼岸的苏格兰学习劳累了一天，也即将下课休息了吧。
半年前，刚刚22岁的你，本该是在父母身边承欢膝

下的年龄，而你却毅然选择远渡重洋，赴英国格拉斯哥
大学攻读法律专业研究生。

你从小就是个要强的孩子，阳光、自信、有理想，
有思想、有主见，人情世故的分寸拿捏得体，学业、事
业的规划也算是量体裁衣。所以啊，2020年在全球范围
都遭受新冠疫情肆虐的背景下，你依然选择赴英留学，
期待在全球市场经济最早萌芽和第一次、第二次工业革
命发源地的英国去完成学业。爸爸妈妈内心里就是有一
千个一万个不舍得、不情愿，但最后我们还是选择了支
持你。记得，你走的那天下午，当时我们阵容豪华的亲
友团在国际航班入口送你时，望着你那渐渐远去，穿着
防护服单薄柔弱的背影，你的母上大人 （妈妈），一向
坚强严厉的她，却突然放声哭了起来⋯⋯

此去路途遥远，征程漫漫！我能感觉到她的担心是
很有必要的。近半年来，你已经能够游刃有余的和不同
国籍不同肤色的同学们打交道了，也习惯了英国的生活
起居等日常。但，妈妈叮嘱你的要专心致力于法律专业
知识学习，远离学生社团活动，防范意识形态领域的腐
蚀浸透，以及尽量不要和陌生人说话，保持安全得体的
社交距离，注意新冠疫情防护等等，你一定要认真遵照
执行哟！

今年是中国共产党建党 100 周年。从小生长在红旗
下的你，也将迎来 23 岁生日。在你这么大的年龄阶段，
你妈妈已经怀上了可爱的你。所以啊，现在的你已经是
大人了，对是非对错有自己的基本判断，对未来的事
业、家庭也应该有了自己的初步规划。还记得你小时候

（大约四岁左右吧） 曾经稚嫩地问过我，“爸比，是不是
每个小朋友都有故乡呀？是不是每个人都应该热爱故乡
呀？”当时，看着你懵懂无知的脸，听着明显超出你认
知范围的提问，我竟然一时语塞，很难找到一两句言简
意赅的标准答案。建党百年，改革开放40多年，我亲眼
目睹近半个世纪祖国的改革开放所取得的巨大成就，中
华民族的伟大复兴已拉开一幅幅波澜壮阔的磅礴画卷。
置身于实践伟大的中国梦之中，我们还需再接再历，砥
砺前行！我们的故乡——张家界是享誉海内外的旅游胜

地，我们虽然已经整体脱贫摘帽，但乡村振兴的路依然
很长，需要我们一代又一代人接力干。撸起袖子加油
干！！！

前段时间，我和妈妈到市委组织部咨询了我市人才
引进政策，觉得你完全符合条件，而且也能发挥你的专
业特长。按你奶奶的话说，“一家人即使不能住在一
起，但住得很近也是一种福利啊！”你得认真考虑下就
业的方向了。当然，你先前提出的“北、上、广”方案固然
不错，长沙方案也还好。我们做父母亲的也无意反对什
么。毕竟我们也只是你人生道路上的陪护者，真正的引
路人还是你自己哟。

哦。对了，你四岁时的提问，我找到了一个比较标
准的答案了 （我们的故乡张家界是神奇古老的故土，有
极其深厚的文化底蕴，也孕育着红色基因的历史传
承）。前段时间，我刚写了一首新歌。如下：

马桑树的故乡
古庸国里天门峻，庸人抗倭出故关，君有马桑树，

葱茏在故乡。
八一血染南昌城，贺帅救国游他乡，英名留青史，

人民得解放。
醉相思，思乡醉，壮志酬豪情，我自忆故乡。
醉相思，思乡醉，壮志酬豪情，我自忆故乡。

八一血染南昌城，贺帅救国游他乡，英名留青史，
人民得解放。

好男儿，志四方。前生马桑树，后世灯台桩。
好男儿，志四方，前生马桑树，后世灯台桩。

今夕何夕，古庸大桑，梦回马桑树，我的故乡，梦
回马桑树，我的故乡！

此歌曲，计划于元宵节后在酷狗音乐、全民 k 歌等
媒体正式公开发表。简谱和视频先寄给你欣赏哈！如有
兴趣和时间，也可以提点建设性意见，要修改也还来得
及。

纸短情长！说多了也恐你的眼睛受不了，就聊到这
里吧！

顺祝新年快乐，万事如意！牛年牛气冲天，好运连
连！

你亲爱的爸比——昌顺同志
辛丑年正月十二日夜

写给女儿的家书

我第一次应聘工作的时候，是希
望能成为奥斯维电器公司的总经理助
理。面试后，我和一个名叫高德佛里
的年轻人一起被留了下来。

“你们都很优秀，所以我只能让
总经理自己拿主意。”考官珍尼丝女士
说。她打电话请示了总经理奥斯维先
生，然后又对我们说，“你们每人去楼
下销售厅的电脑专柜值班半个小时，
奥斯维先生会根据你们不同的表现做
出选择。”

我和高德佛里通过抛硬币的方式
确定了先后，他先去楼下值班，而我
则被留在了珍尼丝女士的办公室里。
半小时后，高德佛里满脸沮丧地回到
了办公室，我问他卖掉了多少东西，
他说他什么也没有卖掉。这使我信心
倍增，我就是表现再差也不会输给他
了！

我去到了电脑专柜。没多久，来
了一个老人。他东看西看，不断地问
这问那，比如鼠标怎么点，电子邮件
怎么发⋯⋯我都一一地给了回复和指
导。过程中，当有别人来咨询的时
候，我都会让他在旁边稍等，在那半
小时里，我居然卖掉了一副键盘和一
只U盘。

之后我又回过头去招呼老人，但
是老人磨磨蹭蹭地消耗了我半个小
时，最后却摇摇头说：“我还是不打
算买了，我觉得我还是舍不得花这些
钱！”

他的决定使我觉得刚才对他的服
务是世界上最没有价值的事情，我有
些恼火地对他说，“你是在消遣我
吗？不买就快离开吧，我的时间可不
是用来浪费在你身上的。”

老人笑笑，离开了。
当我回到珍尼丝女士的办公室

后，珍尼丝女士告诉我们说：“奥斯维
先生已经做出决定了！”她看向高德佛
里，然后伸出手去说：“祝贺你，你被录
用了！”

“这不公平，他什么也没有卖
掉，而我却卖了一副键盘和一只 U
盘，为什么录用的是他？”我大声地
对珍尼丝女士提出了抗议。

“因为你们的耐心不同！”门外突
然传来这样一句话。我们扭头看去，
没想到走进来的正是那个一直在咨询
电脑的老人。“这位就是我们的总经
理奥斯维先生！”珍尼丝女士对我们
介绍说。我和高德佛里都很吃惊。

“年轻人，如果从业绩上看，我

应该录用的确实是你，但我此刻测试
的是你们的耐心。我对你们两个人做
了同样的测试，高德佛里对我说的是

‘下次有什么想要了解的，可以继续
来这里找我’，而你对我说的是‘你
是在消遣我吗？你不买就快点离开
吧’，你们遇到的事情是一样的，但
因为你们的耐心不同，所以导致日后
的结果会不同，高德佛里的回应会让
我某天想要买电脑的时候重新回到这
里，而你给我的回应，即使我想要买
电脑也会选择去别的地方。”奥斯维
先生笑笑接着说，“这看起来是一个
销售的问题，但其实是一个耐心的问
题，而耐心是决定能否取胜的关键，
不管做什么都一样。”

奥斯维先生的话让我明白了很
多。真的非常感谢那次失败的应聘，
因为事实上我并没有空手而归，我也
收获到了一笔人生的大财富。我用这
样一句话来总结这笔财富：“怒气是
失败的脚步，耐心是成功的序曲。”

我后来做成功的每一件事，都是
因为我会经常在心里告诉自己这句
话。

耐心是成功的序曲
原著：凯希·利奥特 【新西兰】 编译：李克红

开栏的话 2020 年，市文明委、市直工委组织开展的“潇湘
家书”活动成为全网现象级主题活动。为进一步扩大活动影响，
市文明委决定，2021 年继续在全市组织开展“潇湘家书”活动。
一封封“潇湘家书”，无一不从字里行间流露出亲人间动人的深
厚感情，也呈现了实施“三高四新”战略，奋力建设现代化张家
界的喜人变化。现择优陆续推出部分家书，以飨读者。

龚朝阳 摄

仓关峪在桑植算个大村了。占地三万四
千亩，有山林近两万亩，水田耕地一万多
亩。照说，该是个过日子的好地方了。

可它似乎并没有因此攀得福祉。
这里的人们，依然保持着原始的农耕劳

作，种两亩薄田，养几只鸡鸭。在离村部不
出五百米的地方，破旧的岩屋依然倔强地矗
立着⋯⋯

这块古老的土地上，居住者大多为土家
族人，地处偏远的武陵山脉腹地，交通闭
塞，经济落后。因为穷，村里好几个男人的
老婆都偷偷地跑了，离婚证都没去领。

为了扶贫，他带着博士妻举家迁
往深贫县

时鹏，三十多岁，国家知识产权局专利
局光电部计量二处专利审查员。正科级干部。

时鹏年轻的妻子，是中科院植物所博士。
二零一六年年底，时鹏正在办公室审查

资料，突然接到单位人教处的电话，问他可
愿意随工作队去山区扶贫。时长两年。

那一晚，时鹏翻来覆去没睡着。
他在机关整整呆了十五年，都没接触农

村。农村的另一番工作景象，对他有着巨大
的吸引力。可是，如果自己去了，事务缠身
的妻怎么办？才三岁的幼儿怎么办？

妻看出他有心事。搂着他：“说说，啥
事？”

时鹏犹犹豫豫地说了自己的想法。他
想，去农村肯定是没戏的，得不到忙得团团
转的妻的支持。

哪晓得妻乐开了花：去！我也跟着去！
“你也跟着去？”时鹏顿愕。
“是。我也去，我喜欢农村。”妻定定地

看着他。
时鹏一下喜出望外，可转眼又叹了口

气，“你也去？你的工作怎么办？”
“辞了。”
“收入怎么办？光我一个人的工资可养不

起家。”
“没事，我会弹古筝，也会英语，去那边

后我演出，办培训班。我一个堂堂受过高等
教育的复合型人才，到哪里都可以养活自己
的。再说，我还是博士呢，实在不行，也可
以在网上接些遗传基因检测和解读工作补贴
家用。”

妻信心满满。
可时鹏心里一点底都没有。
妻儿都带着，可是举家迁徙啊。两年时

间，说长不长说短不短，这一去，孩子的幼
儿园都得在落后的贫困山区里上，孩子会适
应么？吃得起这个苦么？妻还要辞了那份体
面的工作，一月八千块的工资也没了，自己
那点工资够开销么？

⋯⋯
心里实在是没谱。
不带妻儿去吧，一走，妻明显顾不过

来。带妻儿去吧，去山区生活还真是个未知
数。他知道妻热烈地举手要去是因为爱他，
离不开他。在感情上离不开，在生活上也离
不开。

那晚，时鹏一宿没合眼。
好几天，他都心事重重。心里激烈地斗

争着：去？不去？不去？去？
矛盾了三天，他坚定地跟人教处回了

话：去。带着家人一起去。

我见着时鹏的时候，在二零一八年十月。
那时，他已在桑植二户田、仓关峪两个

村干了一年半的驻村帮扶工作。除了妻儿，
他把年近七旬的老岳母也一起接了过来。岳
母身体不好，需要时刻照顾，前不久还因为
突发性耳聋、疝气，在医院各住了两个星期。

在这一年半里，他和妻在山区意外地孕
育了第二个孩子——在农村的帮扶岁月里
怀，在农村的帮扶岁月里生，是个胎教里都
有扶贫的“帮扶宝宝”，和当年桑植县二万五
千里长征中的小红军一样。

他的博士妻，除了分娩时期，白天在一
所学校做古筝教师，晚上则在网上翻译医学
论文以补贴家用。

三岁的儿子，已经在山区幼儿园上了学。

拥抱山村，那份血溶于水的深情
厚谊

一
这支驻村帮扶队一共三人。
队长李明，四十一岁，正处级干部，国

家知识产权局专利局设备资源管理处处长。
驻村第一书记，时鹏。
队员蒋鹤鸣，三十五岁，国家知识产权

局专利局正科级干部，专利审查员。老家就
在驻地的邻村，是靠发奋读书融入北京的大
山的女儿。

二
见到时鹏那天，正下大雨。
我们头天约了八点在县委见面。离八点

还差几分时，一辆“京 N”牌照的车利索地
从县委右边的马路上拐进来。一位带着黑框
眼镜，高高瘦瘦的年轻干部从驾驶座上跳下
来，在大雨中撑开伞向我跑来，临到面前放
慢速度，礼貌地和我打招呼。

“我们队长今天要参加县里的常委会议，
忙得很，不然他可以和咱们一起回村。”他
说。

对于返村，他用了“回”字。

车上还有一名留着短发的年轻女干部。
时鹏指着她向我介绍：“这是鹤鸣。”我一
惊，我一直以为蒋鹤鸣是男性，哪曾想是名
窈窕的女子。鹤鸣长相清秀，言语亲切，周
身散发着一种女性特有的宁静力量。

三
二零一八年的帮扶点，在陈家河镇仓关

峪村。
仓关峪地处大山深处，离湘西十八洞村

两百余公里。
这是一个极度贫穷落后的村子。
村里三千多人，劳力不足一半，老弱病

残占了相当大的比例。村里光吃低保的、国
家兜底的就有二十六户近百人。近两百人是
残疾。全村 725 户，214 户贫困，贫困发生率
高达 24.9％。这是什么概念？二零一二年
底，全国贫困发生率 10.2％。二零一六年
底，全国贫困发生率 4.5％。全国村级脱贫标
准是贫困发生率低于2％。仓关峪村的贫困发
生率，比脱贫标准的十二倍还多！

作为驻村第一书记，看着老百姓破败的
家园，经济上的拮据，时鹏心忧如焚。

四
帮扶队边在村里走访，边找村干部促膝

谈心。
经过几番商议，他们和村里一起制定了

《仓关峪 2018－2020 年脱贫攻坚发展规划》。
规划里，首先解决的是路。

麦子湾至满家坡通毛路那天，村民们都
激动得红了眼眶，抹了泪，那么多年那么多
年如骡马般的肩挑背负，终于盼来了好日子。

这条公路，花了六十多万。为了能通
车，坡度太陡，就挖山；为了能通车，悬崖
太峭，就凿壁。一个目标，就是要通路。路
一通，山里七十二户三百多人奔走相告，自
发放鞭炮庆贺。七十二户，近一半贫困。

光二零一八年一年，帮扶队就帮村里修
成了三条公路。投入资金近四百万。全村二
十四个组，基本实现了组组通路。上街至毛
垭那一条公路，就花了近两百万。队长李明
说，这条路是通村主干道，西接国道，投入
大一点是值得的，修好这条路可有效带动全
村乃至全镇的经济发展，对提升、优化全镇
的公路布局也有重要的意义。

三年里，工作队共为村里建成四条路、
七座桥。这些帮扶资金，都是国家知识产权
局的干部们从办公经费里节省出来的。国家
知识产权局不是行业扶贫单位，没有扶贫资
金专款，资金一直都是自掏腰包。

五
镜头拉回我和时鹏书记碰面的第一天。
那天，我们和鹤鸣三人回到仓关峪，并

没有立即到驻地办公室，而是直接去了满是
泥泞的山里。

村干部用大卡车刚从省里拖了四万多株
白茶苗回来。县里指导栽茶的技术员也刚
到，部分村民正围拢着。今天，村里要带领
村民一起学栽白茶。

天空飘着雨，落在身上，寒凉寒凉的。
可时鹏和村民们，一身热乎劲儿。撸着裤
管，挽着袖子，弓起身子跟在技术员后面。

没有一个人想起雨具。
仓关峪村的白茶产业共一百五十亩。村

书记龚照琴也跟在技术员后面，认认真真地
学插苗、施肥、培土⋯⋯

晚上。
村委会开周例会。
学文件、排任务，一直忙到深夜十一点。
这场会议，是我在山区农村见过的最正

规的村级会议。他们居然有大红头的会议议
题。这是大山的县城里一般机关单位都没有
做到的。

会议中，村书记龚照琴俨然是“师长”，
紧锣密鼓地铺排各项工作。驻村第一书记时
鹏则坐在他的一侧，聚精会神地听着，偶尔
点点头，偶尔提点指导意见。

阳光洒在原野上，大地焕发着勃
勃生机

一
龚照琴是老村支书了。高大的个子，黝

黑的皮肤，身上透着一股果敢、坚毅。
四十五岁的他，已做了近十年的村书记。
龚照琴虽然干了好些年村书记，但帮扶

队刚到村时喊他主持党员会，他还是懵圈了。
他居然不知道在这个正规的党员大会上

说些什么。
这次的党员大会，召齐了全村近百名党

员。
会前驻村第一书记时鹏跟他说要开个专

门的党员大会，他以为时书记会亲自主持，
没想到时书记让他上阵。驻村帮扶队长李明
说得那些“五化建设”、“三会一课”，等等，
他好多都听不懂。

他一时愣在那里。不知道该怎样“正式
点”主持这个党员会议。时鹏说，你的会议
议程呢？你就按议程来。

龚照琴心里更着慌。这位土生土长的村
书记，在镇上开过会，在县里也开过会，看
到过会议议程，但就是自己村里从没办过会
议议程。以前村里开会，不管大事小事，党
员的不是党员的，都一块儿谈，一块儿扯，
讲完了大伙儿就散伙，会后把交代的事完成
就得了。

那晚散会后，龚照琴书记回到家里到处
翻箱倒柜找文件找议程。

那晚散会后，时鹏书记回到住处到处翻
书翻提包翻电脑找议程。

——这是帮扶队驻村后第一次组织村里
全体党员开会的情景。

二
时鹏回忆说，说实话，那会儿他自己也

不知道开党员会的“很正规的”议程是什
么。以前自己在机关开会，作为普通党员，
只参会，从没主持过。那天开会，他以为村
里的老书记一直开这样的党员会，很熟悉，
他把老书记做了倚靠。

“现在想来很羞愧。”时鹏说。“作为驻村
第一书记，我一上阵就失了职。”

从那以后，时鹏夜以继日地啃党建的
书，也不断向上面的党组织请教。他说，既
然从机关里出来了，既然到农村做了驻村第
一书记，就得有个书记的样儿。以前自己在
单位做专利审查员，开会听听就行，现在可
不行。

后来他才知道，驻村帮扶前，农村里原
来根本就没有开党员大会这一说。农村的党
员虽然入了党，可从来没有参加过组织生
活。党员家里没有党旗，甚至连胸前戴的党
徽也没有。在仓关峪，是因龚照琴在村里的
群众基础好，有威望，一喊大伙儿都来，在
别的村，有的党员开会喊都喊不拢来，还戏
称，干部跟我买包烟就来。

时鹏作为驻村第一书记，愈发觉得肩上
的担子重起来。

这也是后来仓关峪村为什么周一雷打不
动开例会，每次开会都有议程的起源。

三
仓关峪村的党员，后来都实行了积分管

理。开会积分，务工积分。龚照琴说，时书
记在村里推行的抓党建促脱贫，确实有道
理，对抓生产，对促产业，都有明显的效果。

对于产业，龚照琴满怀希冀。
这几年，镇里、县里常组织他和其他的

村书记一起外出学习，帮扶队也是手把手
传、帮、带。龚照琴说，我到过十八洞村、
浏阳县，也到过贵州遵义湄潭县的村里，参
观这些地方，都有很深的感慨，他们的红黑
笔量化积分管理、因地制宜农家乐、公司制
度化管理等等，都有值得学习借鉴的地方。

这几年，每一天他站在大山里，放眼望
着村庄，看到的都是一幅辽阔的宏图。仓关
峪村是大村，山林和土地都很丰富，很有文
章可做。村里的产业，正热火朝天地办着。
现在，村里的每户村民，都已经从穷日子里
突围了。路通了，钱包也鼓起来了，乡亲们
的日子，越过越红火。

他说，这一切，都得感谢国家知识产权
局驻村帮扶工作队。感谢中国共产党。

东方，太阳缓缓升起，霞光一道道散
开，天边露出一片瑰丽。村庄的天色越来越
亮，越来越亮。林间，鸟儿在欢唱。仓关峪
村的田地里，到处是村民的欢声和笑语。

天地间，一片欣欣向荣。
（作者系张家界市作协副主席，毛泽东文

学院首批签约作家）

山村在京官的心窝窝里（报告文学）

郭红艳

“我对农村有着虔诚的
热爱，这是一片令人神往的
土地。在农村，夜里有满天
的繁星，白日里，有鸟语、花
香，温暖的旭阳⋯⋯”

——国家知识产权局驻桑植陈

家河仓关峪村第一书记 全国脱贫攻坚

先进个人时鹏


